
 

 

ATA da 5ª Reunião da CAICE/CSA-CE 

Aos dezenove dias do mês de julho de dois mil e vinte e um, às oito horas e trinta minutos, reuniram-1 

se virtualmente, com gravação pelo googlemeet (https: owj-knwv-enu (2021-07-19 at 04:40 GMT-2 

7), os membros da Comissão de Avaliação Institucional do Centro de Educação – CAICE/CSA-CE. 3 

Estiveram presentes: Tania Micheline Miorando - Coordenadora, Liliane Gontan Timm Della Méa 4 

- Técnica Administrativa em Educação, Fabiane Adela Tonetto Costas - Docente, Simone Freitas da 5 

Silva Gallina - Docente, Janaíne Baldissera Frare – Discente, Caroline Foggiato Ferreira - Discente, 6 

Gléce Kurzawa Coser – Técnica em Assuntos Educacionais, Daniele Rorato Sagrillo – Docente, 7 

Raiane Maffini Nicoloso - Bolsista CAICE, Jean Ednis Adonis – Bolsista CAICE e Angelita 8 

Zimmermann - Técnica em Assuntos Educacionais da equipe da comissão. Justificou a ausência: 9 

Giséli Duarte Bastos. A Coordenadora agradeceu a presença de todas e colocou a Ata 04/2021 para 10 

homologação, a qual foi aprovada por unanimidade. A seguir, relatou os assuntos a serem discutidos 11 

no dia: 1) Informes CPA (Recursos 2021, Plano de Ação 2021, Relatório 2020); 2) Relatório 12 

Avaliação Institucional Percepção Discente sobre o REDE/2020- 1; 3) Seminário CAICE; 4) 13 

Revisão de Instrumentos; 5) Comunicações. Foi solicitada a inversão de pauta de modo a que 14 

primeiro fossem apresentados os instrumentos que estão sendo revisados pelas subcomissões, e, 15 

sendo o pedido aceito, iniciou-se pelo item 4 e, em seguida os demais na ordem prevista. Item 4. A 16 

Professora Tania falou sobre o andamento da revisão do Instrumento da Graduação e em seguida 17 

passou a palavra para a Professora Daniele que, juntamente com a Professora Simone e a Professora 18 

Tania, relataram sobre os diversos encontros que a subcomissão precisou fazer para analisar e revisar 19 

o Instrumento relativo aos Estágios Obrigatórios da Graduação. A Professora Simone salientou que 20 

o grupo finalizou o momento inicial de revisão e que, a partir desta primeira reestruturação, o 21 

instrumento será discutido com os/as representantes docentes de cada curso de graduação do CE, 22 

para depois ser implementado no processo de avaliação institucional do CE/2021. Além disso, 23 

pontuou que dos instrumentos que dizem respeito à graduação, neste momento seria revisado 24 

somente o dos Estágios Supervisionados Obrigatórios desenvolvidos no REDE, visto que, pelos 25 

questionários Percepção Discente e Docente, realizados entre 2020 e 2021 na Avaliação 26 

Institucional pela CPA, foram obtidos os dados destes segmentos em relação ao REDE e que assim 27 

não haveria sobrecarga de questionários abertos aos respondentes. A Professora Daniele salientou 28 

que foi um trabalho de mais de 30 horas para pensar a avaliação da experiência de estágios que 29 

existiu no período do Regime de Exercícios Domiciliares Especiais (REDE). A seguir, a 30 
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subcomissão fez a apresentação do documento para o grupo e, conforme ia sendo lido cada item, a 31 

comissão e o Jean (da estatística) faziam sugestões e apontamentos, quando necessário, para que a 32 

organização do instrumento fosse didática ao máximo, possibilitando uma análise qualiquantitativa 33 

apropriada, de modo a demonstrar a realidade pesquisada. A Professora Daniele ainda salientou que 34 

a subcomissão realizou uma reunião com a Professora Glades Félix durante a revisão, pelo 35 

conhecimento que a mesma possui em relação à avaliação, que historicizou a elaboração dos 36 

instrumentos referentes aos Estágios, possibilitando compreender aspectos principais a serem 37 

preservados no documento, em especial às dimensões. Desse modo, salientou a Professora Daniele, 38 

visto que não há diretrizes descritas ou definidas para a reconstrução de instrumentos na CAICE, 39 

seria importante que a comissão pontuasse aspectos principais a serem atendidos em cada 40 

instrumento para as próximas edições. Após a apresentação do instrumento, Daniele pediu licença 41 

e retirou-se desta reunião às nove horas e trinta minutos, pois também havia sido convocada por seu 42 

Departamento Didático (Metodologia do Ensino) para uma reunião extraordinária. A seguir, a 43 

Professora Tania agradeceu e passou a palavra para a subcomissão da Pós-Graduação. A Professora 44 

Fabiane, a Discente Caroline e a TAE Liliane apresentaram o documento revisado, sendo que a 45 

comissão sugeriu algumas alterações que foram revistas durante a explanação. Ao final destas duas 46 

apresentações ficou decidido que a implementação dos instrumentos ficou prevista para o período 47 

entre 16 de agosto e 16 de outubro deste ano, possibilitando um tempo maior para que os 48 

respondentes participem ativamente do processo, visto que haverá um recesso acadêmico no mês de 49 

setembro deste ano e assim os respondentes teriam mais tempo para a avaliação. Item 1. A 50 

Professora Tania relatou que a CPA havia encaminhado o valor destinado ao Centro de Educação 51 

correspondente a R$ 19.086,49 para custeio, resultante da Avaliação Institucional 2020 e que seria 52 

necessário pensar sobre o encaminhamento a ser dado pela comissão em relação ao uso do recurso. 53 

A seguir, passou a palavra à TAE Liliane que deu os seguintes informes CPA: que, quanto ao recurso 54 

2021, o valor seria repassado em duas vezes ao CE e estaria condicionado à entrega dos relatórios 55 

dos processos de 2020; que o Plano de Ação CAICE/ 2021 ainda depende de uma reunião com a 56 

CPA, que ocorrerá no dia 23 de julho próximo, onde serão melhor definidas as prerrogativas de uso 57 

dos recursos e a divisão orçamentária na UFSM tendo em vista que as atividades orçamentárias na 58 

instituição fecham em outubro, conforme regras do governo federal. A seguir, a Professora Tania 59 

retomou o assunto destacando que a comissão já fosse planejando o uso do valor, ainda que possa 60 

ser alterado em função da reunião prevista. A Professora Fabiane sugeriu que, por imaginar que o 61 

retorno às atividades presenciais se aproxima, esse recurso poderia ser destinado aos departamentos 62 

e cursos para viagens, cursos e inscrições. Por outro lado, salientou também que, conforme os dados 63 

resultantes dos questionários 2020, há um significativo número de discentes que não têm acesso aos 64 

meios digitais e internet e que, por isso, o recurso poderia ser encaminhado aos discentes como 65 



bolsas de auxílio para compra de tablets ou para pagamento de internet. A Professora Tania sugeriu 66 

que pudesse ser seguido o exemplo da CSA de Frederico Westphalen e relatou que no ano passado 67 

eles abriram um edital de auxílio digital aos discentes. A TAE Liliane salientou que o recurso seria 68 

somente para custeio e que seria necessário averiguar junto à CPA no quê, especificamente, poderia 69 

ser usado esse valor. A Professora Simone evidenciou que poderia ser usado também como 70 

formação no CE. A Discente Caroline destacou como prioridade o atendimento aos discentes, já que 71 

os dados apontam o problema da falta de acesso aos meios digitais em todos os cursos do Centro. 72 

A TAE Gléce concordou e ressaltou que a maior parte dos discentes reclamam que não estão 73 

conseguindo acompanhar o REDE por falta de acesso às bolsas de auxílio digital da Pró-Reitoria de 74 

Assuntos Estudantis (PRAE/UFSM). A professora Simone sugeriu que a CAICE comprasse 75 

computadores e que pudessem ser emprestados aos estudantes. A Discente Janaíne ponderou que, 76 

conforme esta ideia, seria disponibilizado somente um ou dois computadores e que assim seria 77 

menos aproveitado este recurso. Como encaminhamento pós reunião com a CPA, do dia 23 de julho, 78 

ficou previsto pela comissão caso fosse possível, burocrática e legalmente pela rubrica de custeio, 79 

que no Plano de Ação 2021 fosse contemplado um valor para a CAICE (almoxarifado e bolsa) e o 80 

restante do recurso fosse dividido pelos onze (11) cursos presenciais do CE em partes iguais e que 81 

cada um faria a seleção de estudantes por meio de edital para auxílio digital. Na sequência, a TAE 82 

Liliane falou que, quanto ao regulamento CAICE, já revisado pela comissão, não poderia mais ser 83 

implementado com esse nome, pois de acordo com o novo Regimento CPA, as CSAs são 84 

regulamentadas pelo regimento institucional da Comissão Própria de Avaliação e que o regulamento 85 

CAICE fosse uma orientação com a denominação Ato Normativo (N. 01/2021), o que foi acatado 86 

por todas. Além disso, Liliane evidenciou que a constituição do novo regimento CPA foi 87 

questionada na reunião porque a minuta enviada não previa a participação discente, entre outros 88 

problemas, como o número de participantes na comissão e que as questões apontadas pela CAICE 89 

foram acatadas na ocasião, assegurando que a luta pelo que é importante no CE é sempre 90 

fundamental para a autonomia da instituição. A Professora Fabiane salientou a importância desta 91 

luta nesse momento de perdas históricas no Brasil. A seguir, a Professora Tania passou ao próximo 92 

item a ser discutido. Item 2. Tania informou que o relatório 2020/1 está com a compilação dos dados 93 

pronta e que havia a necessidade de uma síntese nas considerações finais desse documento, 94 

solicitando a participação da comissão. A comissão estabeleceu que o rascunho do relatório fosse 95 

compartilhado pelo drive para sua finalização. A seguir, Tania destacou que será preciso finalizar o 96 

documento em uma semana, de modo que quando estiver pronto possa ser encaminhado à CPA, 97 

bem como aos segmentos e setores do CE, visto que se aproxima o dia do seminário de apresentação 98 

dos resultados. A comissão definiu também que os resultados desta avaliação institucional sejam 99 

enviados à Comunidade Acadêmica em um relatório completo e não separado por curso, pois é 100 



necessário oportunizar uma visão completa do processo de avaliação sobre o REDE no CE. A seguir, 101 

passou a palavra para a TAE Angelita e o Discente Jean, que fizeram a apresentação do relatório, 102 

destacando os principais itens e dados resultantes do questionário Percepção Discente sobre o REDE  103 

2020-1. Item 3. A Professora Tania retomou o assunto do Seminário CAICE 2021, para a 104 

apresentação dos resultados da avaliação 2020. Após discussão e sugestões ficou estabelecido que 105 

ocorrerá no dia 04 de agosto, entre 18h e 19h, que será via Plataforma Farol UFSM, e que o evento 106 

deverá ser amplamente divulgado nas diversas mídias sociais com o trabalho de toda a comissão, 107 

especialmente com a participação da Discente Raiane nesta sensibilização, de modo que haja a 108 

maior participação possível no evento, envolvendo toda a comunidade. Ficou definido ainda, que 109 

neste encontro será feito um chamamento para que a comunidade acadêmica participe 110 

significativamente dos processos de avaliação e autoavaliação a serem implementado neste ano no 111 

CE, ou seja, Avaliação dos Estágios Supervisionados Obrigatórios - Graduação, Avaliação da Pós-112 

Graduação e Autoavaliação dos TAEs. Item 4. Pela inversão de pauta, este item foi discutido no 113 

início da reunião. Item 5. Ao final, a Professora Tania fez as seguintes comunicações: que, conforme 114 

a manifestação da TAE Liliane, a partir da reunião da CPA, daremos continuidade à proposta de 115 

divisão por cursos presenciais do CE, os quais participaram dos questionários implementados em 116 

2020 (Percepção Discente sobre o REDE).; que, como a TAE Giseli foi para outro setor na UFSM, 117 

será encaminhado aos representantes TAEs um pedido de indicação de um/uma novo/a representante 118 

do segmento para compor a comissão; que o grupo de pesquisa não tinha sido criado ainda, mas que 119 

assim que possível, resolveria esta questão; que, como havia já manifestado, após a finalização do 120 

período da portaria de coordenação CAICE, não gostaria de continuar nesta função, apesar de querer 121 

continuar como membro colegiado. Ao finalizar, a Professora Tania agradeceu a presença de todas/o. 122 

Nada mais havendo, eu, Angelita Zimmermann, redigi esta ata que segue assinada eletronicamente 123 

por mim, pela coordenadora da comissão e pelas/o demais presentes na reunião. Santa Maria, 19 de 124 

julho de 2021. 125 
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ANGELITA ZIMMERMANN (Técnico em Assuntos Educacionais)

05.02.00.00.0.0 - DIREÇÃO DO CENTRO DE EDUCAÇÃO

16/08/2021 14:39:13

TÂNIA MICHELINE MIORANDO (PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR)

05.24.00.00.0.0 - DEPARTAMENTO DE EDUCACAO ESPECIAL - DEDE

16/08/2021 14:41:47

LILIANE GONTAN TIMM DELLA MÉA (Assistente em Administração)

05.10.03.00.0.0 - CURSO-PROGRAMA PG EM EDUCAÇÃO - PPGE

16/08/2021 15:07:19

FABIANE ADELA TONETTO COSTAS (PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR)

05.22.00.00.0.0 - DEPARTAMENTO DE FUNDAMENTOS DA EDUCAÇÃO - DFUE

16/08/2021 17:36:47

GLÉCE KURZAWA CÓSER (Técnico em Assuntos Educacionais)

05.28.00.00.0.0 - UNIDADE DE APOIO PEDAGÓGICO - REDE INTEGRARE-CE - UAP-INTEGRARECE

18/08/2021 01:57:20

DANIELE RORATO SAGRILLO (PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR)

05.23.00.00.0.0 - DEPARTAMENTO DE METODOLOGIA DO ENSINO - DMEN

18/08/2021 10:48:16

SIMONE FREITAS DA SILVA GALLINA (PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR)

05.21.00.00.0.0 - DEPARTAMENTO DE ADMINISTRAÇÃO ESCOLAR - DADE

18/08/2021 14:50:18

CAROLINE FOGGIATO FERREIRA (Aluno de Pós-Graduação)

05.10.03.08.0.0 - PG Educação - Doutorado - 42002010001D6

18/08/2021 15:57:48

JANAINE BALDISSERA FRARE (Aluno de Graduação)

05.09.06.01.0.0 - Pedagogia - Licenciatura Plena Noturno - 121286

20/08/2021 00:42:17

RAIANE MAFFINI NICOLOSO (Aluno de Graduação)

08.09.02.15.0.0 - Letras - Lic.- Hab. Espanhol e Literaturas Língua Espanhola - 84990

26/08/2021 13:41:23

JEAN EDNIS ADONIS (Aluno de Graduação)

06.09.06.01.0.0 - Ciências Econômicas - Noturno - 41054

27/08/2021 10:01:26
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